

35. LA LIBYE

Contexte

On ne sait pas exactement dans quelle mesure le gouvernement de la Libye est à la source du terrorisme qui sévit au Proche-Orient, mais on est à peu près certain que, depuis 1969, il accorde appui matériel et refuge à des groupes qui se livrent à des actes de terrorisme en Europe, au Moyen-Orient et en Afrique du Nord. L'aide que ce gouvernement prête aux organisations terroristes et l'occupation militaire du secteur septentrional du Tchad par des unités libyennes ont intensifié la tension entre Tripoli et divers pays occidentaux.

Les tensions entre la Libye et les États-Unis ont été particulièrement vives depuis que M. Reagan a pris le pouvoir. Les États-Unis ont contesté la décision unilatérale de Tripoli d'intégrer le golfe de Syrte à ses eaux territoriales, et le 19 août 1981, quand des chasseurs libyens ont fait feu sur des intercepteurs américains dans le golfe, les unités américaines ont riposté et abattu deux avions libyens. Quand des troupes libyennes ont envahi le Tchad en 1983, les États-Unis et la France ont fourni ensemble un appui militaire aux forces gouvernementales de N'Djamena. Un diplomate libyen ayant abattu une femme policier à l'extérieur de la mission de son pays à Londres, le 8 mai 1984, la Grande-Bretagne a décidé de rompre ses relations diplomatiques avec Tripoli. La vague d'activités terroristes qui a suivi la formation du Commandement pan-arabe (comprenant la Libye, l'Iran et la Syrie) en mars 1985 (citons ici tout particulièrement le détournement d'un avion de ligne de la compagnie Egyptair, le 23 novembre 1985, et les attaques déclenchées contre les comptoirs d'El Al aux aéroports de Rome et de Vienne, le 27 décembre de la même année) a exacerbé les tensions entre la Libye et l'Occident.

Le 24 mars 1986, les États-Unis ont fait savoir que des forces libyennes avaient lancé six missiles surface-air contre des unités américaines qui participaient à des manoeuvres dans le golfe de Syrte. Les forces américaines ont riposté en mettant hors de combat deux bâtiments navals libyens et en attaquant des batteries côtières lance-missiles.